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立法會環境事務委員會主席 

陳克勤議員 
 

陳議員鈞鑒： 

 

關於擴大塑膠購物袋環保徵費計劃的關於擴大塑膠購物袋環保徵費計劃的關於擴大塑膠購物袋環保徵費計劃的關於擴大塑膠購物袋環保徵費計劃的意見意見意見意見    

 

感謝 貴委員會 7 月 13 日電子來函，香港工業總會就擴大塑膠購物

袋環保徵費計劃的意見如下： 

 
1. 贊成擴大涵蓋面 

 

1.1 工總支持污染者自付原則，藉著徵費計劃鼓勵市民以明智合理的

態度使用塑膠購物袋，從而減少堆填區的負荷。塑膠購物袋環保

徵費計劃首階段實施以來，成效顯著，不少市民已養成自備購物

袋的習慣，而登記零售商派發塑膠購物袋的數量已經減少接近九

成。為進一步減少濫用塑膠購物袋，我們贊成擴大有關計劃。 

 

1.2 就計劃涵蓋的購物袋種類，政府建議在下一階段平頭膠袋也受到

規管。自有關計劃推出以來，不少消費者轉用免費平頭小型膠袋

盛載各式各樣的東西，減低了計劃的成效，因此，我們贊成平頭

膠袋應徵費。 

 

1.3 工總也贊成政府建議，塑膠購物袋如直接用來盛載食物，可獲豁

免強制收費。我們認為，確保食物安全衛生至為重要，因此，膠

袋用作盛載已包裝好的新鮮、有汁液的食物也應獲豁免收費。其

實，除食物外，一些物品例如濕貨品及化工原料等，它們都不是

預先包裝，而是即買即計算數量。消費者若須自備膠袋盛載這些

物品，會相當不便，建議直接盛載這些物品的膠袋可豁免徵費。

若未來製造可降解膠袋的技術得到進一步掌握，成本能夠大幅下

降，到時應規定這類獲豁免徵費的膠袋必須採用可降解塑料製造。 
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2. 涵蓋的商戶種類 

 

2.1 政府建議，把膠袋徵費計劃擴展至向所有零售商，但收集得來的

費用由商戶保留，不必交付政府。工總對此建議有保留，擔心要

求所有零售商包括街市/街邊小檔等小商戶向消費者徵費，執法上

會有困難。若經常採用突擊抽查方式執法，則可能會被小商戶和

市民大眾投訴措施擾民。 

 

2.2 工總也同意若要求所有零售商提交季度申報和把徵費款項上繳政

府，對企業，尤其是小商戶，以至政府都有極高的循規成本和執

法成本。因此，工總建議，膠袋徵費可從源頭入手，設立登記膠

袋供應商制度，強制所有企業必須向「登記膠袋供應商」採購受

法例規管必須徵費的塑膠購物袋。這些膠袋都印有特別標記以作

識別。由於零售商向「登記膠袋供應商」購買膠袋時已付膠袋徵

費，他們必然會遵守法例，向消費者收回徵費款項。 

 

這個制度的好處是申報、徵費及監管的程序相對簡單直接，有助

提高執法效率。在這個制度下，任何企業要製造或供應法例下指

定必須徵費的膠袋都要向當局登記，每季度提交申報供應給客戶

的膠袋總數及收費總額，並向政府支付徵費所得款項。政府應備

有一份「登記膠袋供應商」供企業查閱，方便採購。 

 

至於徵費所得款項，政府應用以設立專項基金，投放於環保設施

的建設和環保科技的研發工作上，不應撥入庫房作一般政府收入。 

 

3. 減廢政策必須有相關配套措施支持 

 

要成功達到減少固體廢物的目標，單憑徵收環保費並不足夠，政府必

須實行其他配套措施，引導和推動市民大眾改變消費習慣，也要大幅

增加固體廢物循環再造的比率。利用膠袋徵費所得設立環保專項基

金，應當投放在這方面的工作： 

 

3.1 政府應加強宣傳教育，提高消費者和年輕一代的環保意識，改變

他們的消費和日常生活習慣，鼓勵他們積極配合參與減少廢物計

劃。 
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3.2 近年，塑料袋工業在環保科技方面得到長足發展，政府應投放資

源於研發塑膠可降解的科技，以冀中短期間掌握到所需技術後，

政府可考慮規定所有塑膠購物袋必須採用可降解塑膠製造。 

 

3.3 政府亦須在全港各地設立高效率的固體廢物收集和分類設施，以

有效促進循環再造和再用，也能夠大幅減廢。從膠袋徵費所得設

立的基金正好為這些設施提供營運資金。 

 
 
懇請環境事務委員會慎重考慮上述各項意見。 

 
 
 
 
 
 

 
香港工業總會主席 

鍾志平  

2011年 7 月 15 日 

 

 

 

 

 

 




